

VSF-Suisse célèbre son anniversaire

35 ans d'engagement en faveur des animaux et des humains en Afrique

L'organisation humanitaire Vétérinaires Sans Frontières Suisse fête cette année ses 35 ans d'existence. Depuis les toutes premières discussions entre membres fondateurs, réunis autour d'une table à la cuisine, l'histoire de VSF-Suisse a été riche en rebondissements: années de croissance et nombreux défis, pour finalement atteindre son statut actuel d'acteur important au sein de la collaboration internationale suisse. Ce jubilé nous invite à un temps de réflexion et d'introspection pour se remémorer tout ce qui a été accompli.

Tout a commencé en 1986, dans un auditoire de la faculté de médecine vétérinaire de l'Université de Berne, lorsque le jadis directeur de Vétérinaires Sans Frontières France présenta avec passion et ferveur son organisation. Le jeune vétérinaire encouragea les étudiants présents à fonder un pendant suisse à son organisation. L'idée, qui n'était pas tombée dans l'oreille d'un sourd, fit son chemin, et deux ans plus tard, le 20 décembre 1988, l'association Vétérinaires Sans Frontières Suisse fut fondée.

Dans les premiers temps, les membres fondateurs se rencontraient généralement autour d'une table de cuisine, et consacraient bénévolement des milliers d'heures au développement de leurs idées et à l'élaboration de projets. Dès le départ, l'objectif était clair: contribuer au combat contre la faim et la pauvreté par le biais d'une assistance vétérinaire. Aujourd'hui encore, ce même objectif continue à définir le travail de VSF-Suisse.

Les premiers projets

L'année 1994 fut une année charnière dans le développement de VSF-Suisse. Jusqu'alors, le temps avait surtout été consacré à la conceptualisation, mais cette année-là vit la concrétisation des deux premiers projets. En janvier 1995, le projet en Gambie fut démarré, suivi, au mois de février, par le projet au Soudan (sur le territoire de l'actuel Soudan du Sud).

Déjà à cette époque, l'approche de VSF-Suisse se distinguait par un engagement sur deux fronts: d'une part, une coopération au développement sur le long terme et d'autre part, une aide humanitaire d'urgence, dans des situations de catastrophe. Cette stratégie perdure aujourd'hui encore, et constitue l'une des principales forces de l'organisation. →



vsf-suisse.org

Texte: Philipp Hayoz
Images: VSF-Suisse

Images: L'un des premiers projets a débuté en 1995, au Soudan, sur le territoire de l'actuel Soudan du Sud.



«Dans les premiers temps, les membres fondateurs se rencontraient autour d'une table à la cuisine, pour développer leurs idées.»

Croissance et professionnalisation

Durant ces années, les collaborateurs qui contribuaient aux projets étaient essentiellement bénévoles. Mais il devint vite nécessaire, pour assurer la continuité et la mise en œuvre des projets, de créer une structure professionnelle. C'est ainsi qu'en 1996 le siège fut installé à Berne et Olivier Flechtner nommé premier directeur exécutif. À cette époque, le budget annuel se montait à 250 000 francs. Deux ans plus tard, il atteignait déjà 1 million.

Entre 1997 et 2009, l'organisation connut une croissance constante et une augmentation de ses effectifs. Certifiée par la Zewo en 1999, VSF-Suisse remplissait dès lors les conditions pour recevoir l'aide financière de la DDC et de la Chaîne du Bonheur. Un volume de projets à hauteur de 7,9 millions de francs en 2009 marqua alors l'apogée de l'organisation.

Des temps difficiles

Malgré des projets accomplis avec succès durant les années précédentes, le bilan 2010 fut catastrophique, plongeant l'organisation dans une grave crise. La situation financière préoccupante manquait de transparence et appela à un redressement rigoureux. Fin 2011, la gestion financière s'était considérablement améliorée. Un système de contrôle renforcé et le remaniement des procédés internes aboutirent à un retournement positif des comptes en 2011 et 2012. Le capital organisationnel demeura, toutefois, négatif.

Personne ne se doutait alors, que le pire était encore à venir. Les difficultés financières à peine surmontées rattrapèrent VSF-Suisse en 2013, et l'on envisagea même brièvement d'abandonner. Mais la conviction profonde du bien-fondé de la mission de VSF-Suisse aida les responsables à se battre avec ardeur et engagement contre la dissolution.

C'est ainsi qu'ils lancèrent un appel à l'aide, qui fut entendu par les vétérinaires suisses. En février 2014, la campagne d'appel aux dons «Sauvez VSF-Suisse» avait permis de rassembler plus de 200 000 francs. Durant ce temps, les comptes furent vérifiés jusque dans les moindres détails et les pertes attribuées aux projets furent comblées. La page était enfin tournée.

Image: Le premier directeur exécutif de VSF-Suisse, Olivier Flechtner, lors d'une séance de stratégie en 1996.



Essor et stabilité

Les années suivantes se déroulèrent sous le signe de l'essor, guidé par la poursuite de la professionnalisation dans de nombreux domaines administratifs ainsi que par la volonté d'une stabilité financière et d'une utilisation rationnelle des fonds. Une nouvelle identité visuelle avec un logo, de nouvelles normes appliquées à la collecte de fonds et à la communication ainsi qu'un site web au goût du jour améliorèrent la perception de l'organisation.

Aujourd'hui, VSF-Suisse occupe 155 collaborateurs et collaboratrices, répartis dans cinq bureaux-pays en Éthiopie, au Kenya, au Mali, au Soudan du Sud et au Togo ainsi qu'au siège à Berne. Les équipes en Afrique sont principalement composées de collaborateurs et collaboratrices autochtones, pour qui la langue et la culture n'ont aucun secret, et qui bénéficient de la confiance des personnes avec qui ils œuvrent sur le terrain.

Partenaire de choix de nombreuses organisations internationales et organismes de financement gouvernementaux pour la mise en œuvre de projets de développement et d'entraide, VSF-Suisse s'occupe d'environ 40 à 50 projets par an, pour un montant moyen de 7 à 9 millions de francs. La tant espérée stabilité est donc devenue une réalité.

Médecine vétérinaire – et bien plus encore

La principale activité de l'organisation reste la mise en place d'un service de santé vétérinaire de base à travers la formation et l'équipement de personnes locales qui assurent le rôle d'agent-e-s communautaires de santé animale. À cela

s'ajoutent la mise sur pied de campagnes de vaccination et la distribution, aux populations les plus vulnérables, de nourriture pour les animaux durant les périodes de crise. De plus, VSF-Suisse offre aux éleveurs des formations sur l'élevage, l'hygiène et la prévention des maladies, contribuant ainsi à la diminution des zoonoses.

«La principale activité de l'organisation reste la mise en place d'un service de santé vétérinaire de base.»

La gestion durable des ressources naturelles fait depuis longtemps partie du mandat de VSF-Suisse, tout comme la réduction des conflits autour des terres de pâture et de l'eau. Et finalement, l'organisation soutient la population dans la mise sur le marché de ses produits et le développement de nouvelles chaînes de valorisation. La vente de produits issus de la production animale permet à de nombreuses familles de subvenir à leurs besoins. VSF-Suisse soutient ainsi les populations sur le chemin vers l'autonomie, laissant envisager des perspectives durables.

L'accomplissement de VSF-Suisse ne serait pas ce qu'il est aujourd'hui, sans le précieux soutien de la communauté vétérinaire suisse, grâce à laquelle l'organisation peut réaliser si efficacement sa mission auprès des humains et des animaux dans le besoin en Afrique. C'est pour cela que nous vous réitérons nos sincères remerciements!

Vacciner pour l'Afrique 2023

Pour vous, cliniques vétérinaires, le meilleur moyen de contribuer au travail de VSF-Suisse est de participer à la campagne de collecte de dons «Vacciner pour l'Afrique». Du 12 au 17 juin 2023, les vétérinaires de toute la Suisse dédieront une part des revenus issus de la vaccination effectuée chez eux à VSF-Suisse.

Informations et inscriptions sur vsf-suisse.org/vacciner

Nous nous réjouissons de votre participation!

Un grand merci à Virbac Suisse SA, sponsor exclusif de cette campagne